

# HGGSP Terminale – Thème 1 : De nouveaux espaces de conquête

## Etude critique de documents

**Consigne :** En analysant les documents de manière critique, en les confrontant et en vous appuyant sur vos connaissances, répondez à la question suivante : En quoi l'espace et les océans sont-ils des enjeux de l'affirmation de la puissance française aujourd'hui ?

### Document 1 – Le nouveau porte-avion nucléaire français



Emmanuel Macron, en visite à l'usine Framatome du Creusot le 8 décembre 2020, examine la maquette du futur porte-avions nucléaire français, qui devrait être opérationnel en 2038.

Source : « Un porte-avions à propulsion nucléaire, une fois et demie plus grand que le « Charles-de-Gaulle », sera opérationnel en 2038 », *Le Monde*, 8 décembre 2020.

### Document 2- L'Armée de l'Air et de l'Espace

Lors de son traditionnel discours aux armées pour les célébrations du 14 juillet, Emmanuel Macron a annoncé la création d'un Commandement de l'espace, accompagné d'un renforcement de la surveillance exoatmosphérique. À terme, l'armée de l'air va être renommée « l'armée de l'air et de l'espace ». [...] L'évolution stratégique est portée par une volonté de renforcement militaire de la présence spatiale française. Emmanuel Macron a annoncé vouloir mieux protéger les satellites « y compris de manière active ». Une rhétorique similaire était déjà présente dans les propos de la ministre des armées, en avril 2019. Sur Radio Classique, Florence Parly précisait que « nous ne nous interdisions pas d'avoir une stratégie plus offensive ». Que se cache-t-il derrière la « manière active » et l'« offensive », termes qui peuvent prêter à confusion ? Le colonel Cyrille Duvivier, porte-parole de l'armée de l'air, explique à Numerama : « C'est de l'offensif éventuel pour protéger, cela reste bien une mission de protection. L'utilisation d'une arme dépend toujours de la doctrine dans laquelle on l'utilise. Ce peut être offensif comme défensif. En l'occurrence, l'idée d'être actif est ici d'empêcher l'agression. » [...] Il n'est a priori nullement question de procéder à des attaques. Le droit international est d'ailleurs censé prohiber ce genre d'actions. Mais alors pourquoi passer à une défense offensive ? « C'est une forme de réponse à un développement récent de l'espace. Ce n'était pas censé être un endroit de confrontations, mais il est en train de le devenir », nous explique Cyrille Duvivier. Et, en effet, une course à l'armement spatiale commence à prendre de l'ampleur. Donald Trump a ordonné la création d'une space force, tandis que l'Inde a réussi à détruire un satellite en trois minutes par un tir de missile. La Chine et la Russie se sont également engouffrés dans le développement de telles armes. Face à cette arsenalisation, la France ne veut pas « rester inactive ». En conséquence, l'annonce d'Emmanuel Macron paraît s'inscrire dans une démonstration de puissance. Cyrille Duvivier nous confirme ainsi qu'il s'agit aussi d'une « réponse politique de souveraineté face à un vrai enjeu. Au-delà de l'aspect technique, il s'agit l'autonomie stratégique française. Puisqu'on constate des évolutions, nous avons le devoir d'être prêts ».

Source : <https://www.numerama.com/politique/533654-defense-pourquoi-emmanuel-macron-annonce-t-il-un-commandement-de-lespace.html> (16 juillet 2019)

